
  
Actualidad EL MERCURIO DE VALPARAÍSO | Lunes 14 dejulio de 202513 
  

Sebastián Mejías O. 
sebastian.mejiasmerauriovalpo.cl 

urantelas últimas sema- 
D nassalieron a la luz dos 

escándalos de narcotrá- 
fico que involucraron a miem- 
bros del Ejército yla Fuerza Aé- 
rea, loque haencendido alarmas 
sobrela permeabilidad delases- 
tructuras militares al crimen or- 
ganizado. En Tarapacásedetuvo 
asseis suboficiales del Ejército 
pertenecientesa la Brigada Aco- 
razada “Cazadores” de Pozo Al- 
monte, involucradoseneltráfico 
casi200 kgde cocaína hacia San- 
tiago. Poco después estallóel ca- 
so de cinco funcionarios de la 
FAChimplicados en trasladarke- 
taminadesde Iquique enun vue- 
Joinstitucional. 

Estas revelaciones sesuman 

aotros antecedentes ya conoci- 
dos, tanto enel Ejército comoen 
la FACH, lo queimpulsaa. exper- 
tos y exmilitares a discutir cuál 
debe ser la hoja de ruta desde 
ahora para controlar de mejor 
formala institucionalidad de las 
FEAA, planteando lanecesidad 
deestablecer controles mucho 
mássólidoso diseñar protocolos 
anticorrupción más robustos. 

Elalmirante (1) Rodolfo Co- 
dina, ex comandante en jefe de 
la Armada (2005 - 2009), no 

desconoceel impacto delo ocu- 
rrido enel Ejército y la Fuerza 
Aérea, lo que considera como 
“unasituación muy grave”, aun- 
que valora que “afortunada- 
mente, fueron los propios con- 
troles internos de esas institucio- 

nes los quelos detectaron y los 
denunciaron”. A su juicio, el 
problema no es aislado y res- 
pondea unarealidad más pro- 
funda, en la cual, dice, “los 
miembros delas Fuerzas Arma- 
dassonunrellejo delasociedad 
ala que pertenecen, que es una 
sociedad que en buena parte ha 
sido capturada por el consumo 
dedroga”. 

Su llamado, sin embargo, 
apunta a que “más allá de erro- 
res cometidos, los mandos de- 
ben asumir queesto ya legóaal- 
gunos miembros de las Fuerzas 
Armadas, por lo que se deben 
extremar los controles a través 
detodos los elementos quesean 
necesarios, además de contar 
con una eficiente inteligencia y 
contrainteligencia al interior de 
las instituciones”. 

Y subraya, de paso, que la 
clave deléxitoinstitucionalenes- 
te asunto radica enla formación 
delosredutas, dejandoclaro que 
“se debe ser insistente en hacer 
ver alos miembros de las Fuer- 
zas Armadasqueeltráfico y con- 
sumo de drogas es un flagelo de 
nuestraépoca quesólo conduce 
aladestrucción de la persona hu- 
mana y que en el caso de los 
miembros de las Fuerzas Arma- 
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FE AA. bajo presión por casos 
de narcotráfico: hay consenso 
en torno a reformas de control 
  Con los casos conocidos y otros que están viendo la luz, se sabe que 
la amenaza requiere de una arquitectura de defensa más sólida que la actual. 

“Lo importante es 
adoptar las medidas 
de control, de 
vigilancia que las 
instituciones deben 
realizar, con la 
finalidad de que esto 
nosetransforme en 
la norma”. 

John Griffiths 

Jefe de Estudios de AthenaLab 

das, además, se está faltando al 
juramento quesehizoal ingresar 
aelas”. 

CONTROLES MÁS INTENSOS 
Parael también ex comandante 
en jefe de la Armada (2001 - 
2005), Miguel Ángel Vergara, la 
corrupcióndelas Fuerzas Arma- 
das “sería gravísima”, y para 
combatirla propone una receta 
centrada, primero, enelaparato 
del Estado. 

Cree que es necesario “ser 
socialmente más estrictos res- 
pecto del consumo dedrogasen 
todos los niveles del aparato pú 
blico y privado, por ejemplo, exi- 
giendotest aleatorios de pelo, en 
particular alasaltas autoridades, 
comoministros, subsecretarios, 
jueces y fiscales”. 

“Lo veníamos 
anticipando. ¿Qué iba 
a pasar cuando el 
narco comenzara a 
permear en ciertas 
instituciones 
fundamentales de 
nuestro país?”. 

Camila Flores 
Diputada (RN) 

También habla de “intensifi- 
carla inteligencia y contrainteli- 
gencia en todos los niveles del 

aparato público”, advirtiendo 
que “este proceso debe iracom- 
pañado de un adecuado presu- 
puesto. En caso contrario, serán 

palabras al viento sin ningún 
efectoconcreto”. 

En el caso de las Fuerzas Ar- 
madas, planteó que los controles 
“deben sermuchomásintensos, 
dado quetienenelmonopolio de 
lasarmas”, planteó. 

Sin embargo, puso en duda 

“Se debe confiar en 
que las Fuerzas 
Armadas son las 
primeras interesadas 
con controlar 
cualquier asomo 
detráfico de drogas 
en sus filas”. 

Almte.(r) Miguel Á. Vergara 
Ex comandante enjefe 

delaArmada 

miliares”, recalcó. 
Y cerrócon unaadvertencia 

ala clase política, instándola a 
confiar en que “las Fuerzas Ar- 
madassonlas primeras interesa- 
das en controlar cualquier aso- 
modetráfico dedrogas ensusfi 
las”, señalando que “es perver- 
so siquiera insinuar que se sos- 
pecha de queintentan amparar 
eltráfico de drogas”. 

PRESUPUESTO 

Des delaacademia, eljefe de Es- 
tudios de Seguridad y Defensade 

“Los miembros de 
las Fuerzas Armadas 
son un reflejo de la 
sociedad a la que 
pertenecen, que ha 
sido capturada por 
el consumo de 

Almte.(1) Rodolfo Codina 
Excomandante en jefe 

dela Armada 

tuciones”. Estoesloquesucede, 
añadió, “cuando el crimen orga- 
nizadoseestá desarrollandoy es 
tá penetrandoal Estado”. 

Setrata, explicó, que “la co- 
rrupciónes unaactividad huma- 
na, fundamentalmentey eviden- 
temente, que lalevaa cabo (el 
crimen organizado) con centro 
de gravedad en las principales 
instituciones, dentro de las cua- 
lesestán la Fuerzas Armadas”. 

Loqueno puede pasar, insis- 
tió, es que esto setransformeen 
algo habitual. “Lo importante 

    

la eficacia de rotar alos unifor-  AthenaLab, John Griffiths, velo. aquíesqueestonnoseaunagene- 
mados en zonas de riesgo y de — que ocurrecomo “una prueba — ralidad”,afirmó, “yloimportan- 

per coneltrá- delaccionardelcrimen — teesadoptarlasmedidasdecon- 
fico. “No tendráningúnefectosi — organizado respecto dela pene- trol, devigilancia que las institu- 
no va acompañado del presu- — traciónen las instituciones yen — cionesdebenrealizar, conlafina- 
puesto que significa trasladar fre lasociedad, en suesfuerzo por. lidad de queesto no se transfor- 
cuentementeal personalysusfx=— corromperlas principales insti meenlanorma”. 

Piden tolerancia 
cero y medidas 
drásticas 
eCon preocupación reaccio- 
naron diputados que integran 
la Comisión de Defensa ante 

losrecientescasos detráfico 
de drogas que involucrana 
funcionarios delas FF.AA. La 
diputada Camila Flores (RN) 

calificó como “de máxima 

gravedad lo queestá pasan- 
do”, enfatizando en que“nos 
preocupa y tenemos que ocu- 
parnos de limpiarlas institu- 
ciones de estos criminales”. 
En esesentido, Floresrecordó 

que este escenario fue adver- 
tido haceaños por algunos 
sectores, dejando claro que 

“loveníamosanticipando. 
¿Qué ibaa pasar cuando el 
narco comenzara a permear 
enciertas institucionesfunda- 

mentales de nuestro país? Es- 

to esmuy muy complej 
alertó. Y añadió: “Setienen 

que tomar medidas que sean 
muy drásticas y contunden- 

tes. Tener tolerancia cero 
frente aestos casos. La ver- 
dad esquesi nose hacealgo 
radical, es muy posible que 

seael punto de no retorno en 
tornoal avance del narcotráfi- 
co en nuestro país y en las dis- 
tintas capas sociales”. 

  

En suanálisis, “lo que aquí 
serequiere es que el Estadome- 
joresuinstitucionalidad entodo 
loqueescontrol. Yeso se deno- 
mina, en castellano claro, forta- 
lecer la inteligencia y la seguri- 
dad militar”. Pero eserediseño, 
advirtió, también requiere pre- 
supuesto. “Evidentemente que 
siyoquiero tener un buensiste- 
ma de contrainteligencia y un 
buensistema de seguridad mili- 
tar, tengo que invertir parte del 
presupuesto en ello”, declaró. 

Desde el Partido Republica- 
no, el diputado eintegrante de 
la Comisión de Defensa, Luis 
Fernando Sánchez, apuntó di- 
rectamente al déficit presupues- 
tario como una delas causases- 
tructurales detrás dela falta de 
controlesal interior delas insti- 
tucionescastrenses. “El proble- 
maprincipal hoyen las Fuerzas 
Armadas es la falta de presu- 
puesto. Hoy no hayrecursossu- 
ficientes para hacer todos los 
controles de droga quese nece- 
sitan”, sostuvo, recordando que 
“tampoco hay recursos para 
convocar más conscriptos y sol- 
dados que puedan reforzar 
guardias, tampoco para mejo- 

rar infraestructura o fortalecer 
unidades de contrainteligencia 
y auditoría interna. Todo eso es 
plata yes necesario para identi- 
ficar a tiempo las amenazas 
dentro delas instituciones”. 3 

  
    

 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

14/07/2025
  $1.556.348
  $2.224.625
  $2.224.625

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      33.000
      11.000
       2.405
      69,96%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
0

Pág: 3


